
１．年齢 　　　　２．職場所在地
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４．職種

５．経験年数

令和元年度　第2回緑区多職種連携研修会(R1.12.1)　アンケート集計結果
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参加者 63 人

アンケート回答者 61 人

回収率 96.8 %

相談員、事務職



６．今回の研修会への参加について
（１）昨年度、緑区で実施した食支援研修会に参加されましたか？

第1弾のみ 7
第2弾のみ 2
第1弾、第2弾 両方とも 16
参加なし 34
無回答 2
計 61

（２）あなたの参加動機を教えてください
(複数回答可）

研修テーマに魅かれた 33
講師に関心があった 15
事例検討に関心があった 10
多職種と交流したい 25
昨年参加してよかった 11
毎回参加することにしている 4
無回答 1
計 61

【具体的な理由があれば教えてください】
・ACPの講習会の際に紹介してもらった。(歯科診療所・歯科医師）
・なかなかない機会なので。(行政・管理栄養士）
・栄養士さんとの連携について考えたかった。(包括・ケアマネ）
・言語聴覚士の自分にとって重要な「食支援」に関するものであったから。(入所系事業所・ST)

・前回、前々回が勉強になったので、継続して勉強したいと思ったため。(入所系事業所・不明）
・多職種連携の難しさを日頃から感じている。今後の業務に生かせたらと思い参加しました。(行政・歯科衛生士）

７．本日の研修について
（１）参加してよかったと思いますか？
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よかったと思う理由はなんですか？(複数回答）

大変よかった

よかった

無回答

計

・職場である老健で看取りを行うことが増えてきました。その中で「いかに食べていただくか」だけでなく、「食べたくない、食べら
れない状況にどう寄り添うか」を考えることが増え、今回のテーマに関心を持ちました。(入所系事業所・看護師）

大変よかった
59%

よかった
31%

無回答
10%

31

2

38

17

40

29

15

2 1
0

5

10

15

20

25

30

35

40

45

①
交
流
が
で
き
た

②
関
係
作
り
が
で
き

た

③
他
職
種
と
の
視
点

の
違
い
を
感
じ
ら
れ

た

④
他
職
種
を
理
解
で

き
た

⑤
知
識
が
得
ら
れ
た

⑥
連
携
の
必
要
性
が

わ
か
っ
た

⑦
業
務
に
生
か
す
こ

と
が
で
き
る

⑧
そ
の
他

無
回
答

・自分が何をすべきか考える
よい機会となった。

・他の施設でどのように介入
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（２）講義内容は理解できましたか？

よく理解できた 40
理解できた 21
あまり理解できなかった 0
理解できなかった 0
計 61

（３）グループワーク(事例検討）はいかがでしたか？

大変よかった 37
よかった 24
あまりよくなかった 0
よくなかった 0
計 61

グループワーク（事例検討）について、ご感想・ご意見をお聞かせください。

他職種の具体的な意見が聞けた！

多職種の方の見方を学べた。

薬剤師

多職種の思い、意見が聞かれよかった。

他職種の方の考え方、方向性について聴くことができた。

活発な意見交換ができてほんとうによかったです。また、開催してください。

様々な他職種の方々の視点をみることができたように、感じました。

OT

普段なかなかグループワークの機会がないため、非常に良い経験でした。

もっとやりたいです！

それぞれの立場での意見が聞かれた事。

自分では思いつかないような意見がたくさん聞けてよかった。多職種連携の大変さがとてもよくわかった。

良い事例でした。

より具体的な事例(よくある事例など）で、職種の支援についてそれぞれの視点で意見が聞けてよかった。

栄養士さんの役割の重要性がわかった。

司会、書記の決め方をしておいた方がよかった。

介護
福祉士

普段あまり関わることのない事例もあり、勉強になった。

管理
栄養士

歯科
衛生士

口から食べるための支援ということで、栄養士さんの意見を聞くことができて勉強になりました。認知機能が低下し
ている方には、歌を歌うこともトレーニングの１つだと感じました。

ケア
マネジャー

もう少し検討時間が長いと良いと思った。グループバランスよく、多職種が入っていたので、多職種連携を自然と意
識することができた。

いつも思うけれど、グループワークの発表がもう少してきぱきしたいなと思います。いろいろな考え方を聞けて勉強
になります。

職種によってアプローチの仕方は変わりますが、目標(ゴール）を同じにすることによって、意見の統一がみられた
こと。

今回の研修のように在宅における食支援は、それぞれのケースによって違いがあり、一つの答えがあるわけでは
ないので、地域で(住民を含め）意見を共有していく機会は必要だと思います。

３事例は盛りだくさんだったので、時間的にタイトでしたが、違う事例でしたので考えることが多く勉強になりました。
栄養士としてできる事がとても多くあることは嬉しい反面、対応できていない緑区の事情を少しでも今後対応できる
ようにしていきたいです。

症例の方やご家族に対して、どの職種の方も寄り添ってやさしい考えをお持ちでよかったです。安心しました。

歯科・栄養士の支援の重要性をとても感じました。

多職種の連携の必要性を改めて考えさせられ、仕事につなげていきます。
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●意見・感想・要望など

ぜひ来年もこのテーマは継続してください。(医師）

来年度も開催予定がありましたら、お声掛けいただけると幸いです。(言語聴覚士）

内容はともかくスケジュールは守ってほしい。(ケアマネジャー）

グループワークの内容、古屋先生、他の先生のお話は様々な視点がありよい勉強でした。(管理栄養士）

訪問中心ではなく、病院・施設等、状況理解もできた。(看護師）

３つの事例検討が今後の参考になる内容で大変よかった。(ケアマネジャー）

多職種での症例検討ができてよかったです(歯科衛生士）

他職種との視点の違いを考えられた。(ケアマネジャー）

いつも他職種との格差を感じます。(薬剤師）

参加させて頂き有難うございました。今後の参考にさせて頂きます。お疲れさまでした。（管理栄養士）

要望

感想

貴重な休日に有難うございました。連携の必要性が今までよりももっとよくわかった。現場の見学が…でも実現は
ムズカシイですよね…（管理栄養士）

時間通りに終了して頂けるとありがたいです。(言語聴覚士）


